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CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO 

SESIÓN ORDINARIA Nº06/2018 
Martes 26 de Junio de 2018; 18:00 Hrs. 

Salón de Concejo Municipal “Mario Rubio Rubio”. 
Edificio  Consistorial 

 
 

  En San Antonio, a Martes 26 de Junio del dos mil dieciocho, y siendo las 
18:00 horas, se realiza en el Salón Plenario del Edificio Consistorial del Municipio, “Mario 
Rubio Rubio”, ubicado en Avenida Ramón Barros Luco Nº 1881 Barrancas, San Antonio, 
la Sesión Ordinaria Nº 06 del Consejo de la Sociedad Civil de San Antonio, presidida por 
Alcalde, Presidente Omar Vera Castro. Actúa como Ministro de Fe, Srta. Carolina Pavez. 
 
 
I. APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

 Acta S.O. N°05/2018  
 
 

II. TABLA:  
 

1. Informe sobre Semáforo Centenario con Lauro Barros, 
Expone Profesional de Transito, Daniel Bravo.  
 

2. Presentación sobre Atención Adultos Mayores, 
Expone Director de Salud, José Luis Hernandez. 

  
 
   
 
III.- VARIOS  
 
-Vicepresidente, Marcelino Ilaja Callasaya. 
-Consejero, Patricio Hernandez Reyes  
-Consejero, Esteban Contreras Toro 
-Consejero, Octavio Gonzalez Gonzalez. 
-Consejero, Carlos Contreras Andia. 
-Consejero, Antonio Donoso Guzmán. 
-Consejera, Leonora Galaz Ortiz. 
-Consejero, Cesar Contreras Toro. 
 
 
 
 
Excusas:  
-Consejero, Ariel Urrutia Villalobos. 
-Consejera, Nury Malgue Gavilán. 
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DESARROLLO DE LA TABLA 
 

 
Alcalde, Presidente: Saluda al COSOC, y dice habiendo número habilitante de 
consejeros estamos en condiciones de llevar adelante la Sesión Ordinaria N°6, de hoy 
martes 26 de Junio, de acuerdo a la Tabla que me imagino esta en vuestro poder si no en 
el punto 1, esta la aprobación del Acta N° 5 punto 2, informe sobre la situación de los 
semáforos de Lauro Barros con Centenario y en el punto 2.2, presentación de sobre 
adultos mayores con nuestro Director de Salud y unen punto 3, Varios. 
 
Damos por abierta la Sesión del COSOC, hoy martes 26 de junio 18:00 hrs, en la sala de 
concejo. 
 
Punto 1.  se somete a consideración Sres. Consejeros el acta ° 5 del 29 de Mayo pasado, 
se ofrece la palabra Sres. Consejeros si es que hubieses alguna observación al respecto.  
 
No habiendo observaciones su pronunciamiento a mano alzada su aprobación quienes 
están de acuerdo a mano alzada por favor.  
 
 
Acuerdo N° 05 - S.O, N°05. El Consejo de la Sociedad Civil de San Antonio, por 
unanimidad de los Sres. Consejeros presentes en la sala, aprueban aprueba el Acta N°05 
de fecha 29 de Mayo del 2018.- 
    
En el Punto II de la Tabla, Informe sobre situación semáforos Centenario con Lauro 
Barros, expone el profesional de Transito Ingeniero dn Daniel Bravo y el Ingeniero de 
Transito Isaac Díaz. 
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: saluda, y dice, nosotros estoy junto a mi 
colega Isaac Díaz,  vamos hacer bien breves porque queremos tocar tres puntos que son 
respecto a los semáforos que primero nos comentaron que si le podíamos contar que 
había sucedido si alguna vez habíamos echo alguna acción respecto a mejorara el 
transito peatonal en esa intersección el Lauro Barros con Avda. Centenario y hace varios 
a años nosotros juntos a unidad operativa y control de transito que es la UOCT, se 
cambiaron las programaciones se generaron tres fases situación que duro bastante poco 
ya que existía una fase exclusiva para los vehículos que salían por Centenario deteniendo 
tanto los peatones como a los vehículos los que venían por Lauro Barros, la segunda fase 
se detenían los vehículos que salían por centenario y se dejaba el transito que venia por 
Lauro Barros tanto sur norte, norte sur, y la tercera fase detenía todos los vehículos y 
dejaba solamente el paso de peatones, esta situación duro aproximadamente dos 
semanas y media tuvimos que volver atrás a como existían antiguamente por una razón 
bien sencilla resulto ser mas peligroso los peatones no esperaban el tiempo se 
desesperaban y atravesaban en  luz roja en conjunto con Carabineros se analizo y se 
decidió volver atrás a la programación antigua y este año nuevamente se cambio la 
programación en Avda. Centenario debido a que la instalación por el Centro Comercial se 
hizo un estudio en todo el centro y se cambiaron las programaciones de varios semáforos 
entre ellas la de Lauro Barros con Avda. Centenario situación que llevo a dar un poco mas 
de tiempo para los atraviesas peatonales, sin embargo los problemas sabemos que 
siguen y persisten ante esa situación les queríamos comentar como tercera parte que hoy 
día en conjunto con el Sr. Alcalde y mi colega Isaac, fuimos la unidad operativa  control de 
transito y se esta elaborando un proyecto para integrar a San Antonio a una red que se 
llama SCAT, la cual controla mediante cámaras la programación de los semáforos en 
tiempo real que va a significar eso que hoy día vamos a tener algún problema se va a 
poder solucionar en tiempo real somos prioridad para la SCAT y para el Ministerio de 
Transporte y es por eso que necesitaban el apoyo del alcalde para poder empezar a 
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generara lineamientos para desarrollar el proyecto y concretar esas iniciativas en la 
comuna de San Antonio, esa es la noticia que les podía dar Sres. Consejeros.  
 
Consejera, Leonora Galaz: agradecer al Alcalde, agradecer las gestiones también a 
Daniel por la unidad de transito por preocuparse por el requerimiento de la Junta de 
Vecinos de Puente Arevalo permanentemente hace bastante tiempo ya sea por carta o al 
mismo alcalde. No se si es bueno  o es mala la noticia porque esperamos que esta nueva 
experiencia o planteamiento que se da podamos pasar tranquilamente porque hasta el día 
de hoy tenemos que correr cada vez que pasamos de línea a línea y ha sido bastante 
complicado en la necesidad ha sido planteado por diferentes vecinos en reiteradas formas 
tu vives ahí sabes que es complejo en nosotros habíamos planteado incluso una 
posibilidad de que no se si el semáforo o el paso peatonal estuviera no tan cercana a la 
esquina si no que un mas inclinado hacia Centenario hacia arriba de Corona que también 
era una posibilidad yo no se si ustedes dijeron que iban a estudiar ese planteamiento yo 
no se si lo han hecho.   
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: nosotros hemos estudiado esa 
posibilidad y la UOCT nos mando una carta porque además nosotros queríamos poner 
lámparas peatonales ahí y nos dijeron que no que lo ideal es mantener un cruce en c, y 
en este caso quitarle prioridad a los peatones para favorecer a los vehículos. 
 
Alcalde, Presidente: al respecto hoy que estuvimos justamente con Daniel y con Isaac, 
en  la UOCT, realmente es un organismo yo me atrevería a decir casi un poco arbitrario 
puesto que y yo se lo dije claramente en la mañana y que ocurre si nosotros como 
municipalidad que somos los administradores .de los espacios públicos disponemos la 
instalación de un semáforo donde nosotros creemos que es necesario y se justifica desde 
nuestra perspectiva, nosotros no le vamos a dar el visto bueno y por tanto si nosotros no 
le damos el visto bueno ustedes no pueden obtener la recomendación técnicas para el 
desarrollo de proyecto, indistintamente que pudiéramos volver a reestudiar el caso como 
va a ser la situación de Luis Reus con Lautaro que nosotros como municipalidad 
habíamos propuesto el desarrollo de un semáforo en el lugar la UOCT dijo no, no 
corresponde, (Unidad Operativa de Control de Transito), y que es la entidad que autoriza 
la instalación de todos los semáforos en el país, usted hace un tiempo atrás seguramente 
a través de los medios de comunicación vieron un reclamo de un alcalde del norte del 
país que como era posible que una entidad que esta en el centro de Chile puede decir 
que es lo que le conviene o no le conviene a un municipio que esta en el norte, pero 
bueno así esta dado, no obstante hoy día quedamos con la disposición de colaborar y 
venir a terreno por  parte de ellos para hacer un levantamiento de aquellos puntos que de 
acuerdo a la realidad no de acuerdo a los números porque una cosa son los números que 
desde el escritorio dice no se justifica y en la realidad hay otros elementos que si con 
criterio nos podrían conducir a que se justifiquen quedaron con la disposición de venir a 
trabajar con nosotros con el equipo especialmente teniendo en cuenta de que en la 
programación o en la planificación de ellos San Antonio esta en primera prioridad para 
desarrollar un mejoramiento de la semaforización y control del f lujo vehicular y peatonal 
en la ciudad ellos pretenden avanzar este año en ello, el próximo año estar licitando para 
fines del próximo año fines del 2019, estar iniciando  contracciones de aquellos puntos 
que sean necesarios para mejorar la seguridad peatonal y vehicular es decir debo 
reconocer partieron bastante duros por decirlo así en forma simple pero al termino de la 
reunión terminamos con bastante criterio y con bastante flexibilidad que nos permita 
justamente avanzar en una mejora en el sector no solamente en ese sector si no  que en 
otros puntos que la ciudad lo requiere así que por tanto yo sugeriría que antes de hacer 
cualquier mejora ahí en el nudo de Centenario con Lauro Barros esperemos el desarrollo 
del trabajo conjunto entre este organismo técnico y nuestro equipo de transito y de la 
Secretaria Comunal de Planificación para poder lograr el mejor resultado en beneficio de 
nuestra comunidad. 
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Consejera, Leonora Galaz: consulta el paso peatonal va en conjunto con la dinámica de 
la unidad que estudia esto o es aparte el paso peatonal versus semáforo, lo analiza la 
misma  unidad. 
 
Alcalde, Presidente: si, se analiza en conjunto, no obstante en el caso de los casos 
peatonales el municipio tiene mayor flexibilidad mayor autonomía, no obstante también 
desde la perspectiva de esa autonomía tenemos que hacer un levantamiento técnico 
porque aunque quisiéramos por decir un ejemplo no podemos instalar un paso peatonal 
en una curva pero si se podría justificar en otro punto que le de seguridad por que el Paso 
Peatonal lo que persigue es darle seguridad al peatón en el atravieso del peatón de un  
punto a otro entonces desde esos aspectos hay que ser cuidadoso, y hay que plantearlo 
para que la unidad técnica haga el levantamiento de los flujos peatonales y vehiculares 
que permitan dar seguridad a este tipo de instalación.  
 
Consejera, Leonora Galaz: hay otra variable que es muy importante que nosotros en el 
sector somos una población que vamos envejeciendo mas rápido que otras en el sector 
por lo menos y hace poco estaba leyendo sobre el tema de la urbanización y también de 
los pasos peatonales y como esto también van en concordancia envejecimiento activo de 
las personas hay que evitar las caídas aquí esta dn Luis también que las caídas a los 
adultos mayores o los roces o por mal cruce o que lo pase a llevar un auto le puede 
provocar un problema de calidad de vida bastante grande entonces quizás incorporara 
esas variables que son importantes que hoy día nos están mirando los profesionales que 
diseñan y quizás incorporarlos y desarrollarlos  yo le sugiero eso y que ojala puedan voy a 
retomar las palabras del alcalde con su buena  voluntad de poder considerar el paso 
peatonal o si no pudiera el semáforo como una alternativa de cruce quizás, es una cuadra 
bastante larga del puente a Lauro Barros. Muchas gracias. 
 
Alcalde, Presidente: el tema del paso peatonal hoy día producto del aumento del flujo 
vehicular o de parque vehicular que esta presente en San Antonio y que no es ajeno al 
país, tiene que ir complementado con otros elementos que reitero le den seguridad al 
peatón no solo debemos abocarnos a pintar una raya blanca para que pase el peatón 
tiene que ir acompañado de desde mi perspectiva yo creo que los ingenieros que están 
aquí presentes los profesionales lo tiene  mucho mas claro que yo y ya voy a dar un 
ejemplo tiene que ir acompañado de un resalto que haga disminuir ña velocidad al 
vehiculo y tiene que ir acompañado de otras señales luminosas, reflectantes que le 
adviertan al conductor que ahí efectivamente hay un paso peatonal, hay un riesgo tiene 
que disminuir la velocidad de tal  manera que todos tengan la seguridad por eso hablo y 
del estudio no es llegar que oiga quiero un paso peatón y vamos pintando y estamos listos 
cumplimos hay personas hay seres humanos que van a pasar al lugar y deben estar a 
resguardo. 
 
Consejero, Octavio Gonzalez:  hace un tiempo atrás por el tema de la calle Francisco 
Javier Vera, lo que pasa que la locomoción mayor que viene de Barrancas hacia la costa 
Alberto Barros lo que queda al costado por Casa Javer, resulta que la locomoción que va 
desde aca de Barrancas, Llolleo entra por Vera y ahí el semáforo que esta en rojo pero 
ellos pasan y cortan  Centenario tanto para los vehículos como para los peatones hay que 
esperara que se supere ese taco para poder transitar a eso voy  a lo siguiente: encuentro 
que es muy largo el rojo.  
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: bueno un poco contarles sobre eso por 
eso en la parte final de los fuertes puntos que expusimos era la ventaja  un poco de lo que 
va hacer nosotros estar conectados al sistema integrado que tiene Valparaíso porque al 
verlo por cámara ellos en tiempo real van a poder cambiar las programaciones, si ven un 
taco pueden alargan el tiempo de verde, acortar el tiempo de rojo va a se bastante amas 
dinámico para nosotros, hoy día para nosotros para poder cambiar el tiempo  de un 
semáforo  tenemos que contratar un estudio hacer una vuelta conteos vehiculares  como 
dice mi colega es una vuelta bastante mas larga. 
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Consejero, Patricio Hernandez: la pregunta va ya en el transcurso de lo que han 
preguntado los colegas se me han ido clarificando algunas cosas que han dado la 
respuesta recientemente sobre los tiempos los temporalizadotes porque hay la verdad 
que hay que hacer una revisión de los tiempos hay veces que el verde es demasiado 
corto entonces si se va a implementar hay que apoyar la implantación de ese nuevo 
sistema creo que se van a solucionar los problemas que ya estamos teniendo ya en San 
Antonio, debido a eso mismo me ha preocupado no se si soy yo el equivocado no me he 
fijado bien pero trato de buscar el verano sobre todo los fines de semana largos aquí en 
San Antonio la vuelta bajando por llegando de Santiago por el Puente Arevalo se dan la 
vuelta en la plaza y hay mucho vehiculo prácticamente son los  están no los locales que 
toman pista izquierda y pista derecha para seguir hacia Llolleo, y se acuerdan que tiene 
que doblar al mall o al casino y hacen el taco que ellos quieren doblar hacia la derecha y 
obstaculizan todo el transito para poder seguir directo hacia allá, hay flechas ya estamos 
claros con ese tema lo que si falta es un letrero grande antes de donde diga hacia el mall 
o casino como le quieran poner tomar pista derecha ósea no la toman porque a veces 
esta bien saturtadita la derecha porque la gente de acá conoce que tiene que doblar a la 
derecha, y el que sigue hacia Llolleo queda obstaculizado porque quedan parado los otros 
porque también quieren doblar y ese es el taco que se produce en el verano porque me 
imagino que todos  nos hemos dado cuenta estando acá, considero que eso un aviso de 
un letrero que siempre avisa cuado uno tiene que tomar las pistas sobre todo para los de 
afuera solucionaría un poquito el tema de los tacos ahí la congestión en el verano y los 
fines de semana mas largos acá en San Antonio. 
 
Lo otro usted una vez un semáforo ya esta claro, un semáforo ya instalado ustedes tiene 
la facultad como para hacer una modificación. Yo soy un usuario permanente de todas las 
calles y resulta que ahí donde partimos esta exposición que es el semáforo Centenario, 
Lauro Barros no tiene flecha para doblar hacia la izquierda el que viene  de Lauro Barros 
hacia Santiago y tampoco tiene flecha qe le permita doblar al que va hacia Placilla o hacia 
el cerro que les de a ellos pase y no se junten con la luz verde, el que baja de Placilla baja 
con luz verde y tiene que esperar el que va a ir a Santiago tiene que esperar entonces ahí 
esta la ley del mas fuerte me tiro o no me tiro. 
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: le comento lo que nos paso en ese cruce 
en particular los proyectos de mejoramiento de gestión del centro de San Antonio son 
alrededor del 2003, 2004 comienzan a gestarse se implementaron hace dos años, durante 
los 10 últimos años aumentados el 70%, el parque vehicular en San Antonio. Eso significa 
que lo que se planifico el 2003 cuando se vino a ejecutar ya no servia y  nosotros tuvimos 
que ingeniar porque no existía una pista de viraje, nosotros creamos una pista de viraje y 
fue la única posibilidad de poder generar hacer esa intersección un poco mas expedita 
tuvimos que trabajar  sobre ya casi hechos consumados por eso que el semáforo no esta 
totalmente adoc a lo que es la situación en esa intersección.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: acertada lo que hicieron la pista esa de viraje pero la 
gente tiene que esperar si el otro va viene bajando de Placilla va a pasar y va a pasar y 
ahí se va a quedar entrampado sin poder virar.   
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: por eso nos va ayudar cuando la UOCT 
ponga platas en San Antonio porque van a mejorara varios semáforos y esperamos que 
también ese semáforo lo mejoren. 
 
Consejero, Esteban Contreras: aprovechar la oportunidad de que dn Omar nos a estado 
instruyendo en cuento a ese tema de los pasos peatonales quisiera preguntar porque 
ustedes son lo que hacen el levantamiento técnico y esto  tiene que ver con la seguridad 
del peatón de las personas por un paso peatonal que nos dimos cuenta ayer después de 
salir de una reunión que esta en José Miguel Carrera con Los Aromos y que llega al  es 
un paso peatonal y que llega al frente y al frente esta el  bandejón de Los Aromos y justo 
un árbol y desde el lado de acá donde debería bajar la gente  tampoco existe la bajada de 
un terraplén no se como se llama no existe eso no se si son los creadores del Puente 
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CauCau, lo que hicieron esto, o alguien lo pinto fueron ustedes realmente porque yo 
encuentro sumamente inseguro ese paso peatonal que pusieron ahí porque llega la frente 
y topamos con el árbol no podemos seguir caminando porque topamos con el árbol y ni 
siquiera hay bajada nada.  
 
Alcalde, Presidente: dn Esteban primero ninguno de los que construyo el Puente 
CauCau esta aquí, estamos en una Sesión dn Esteban, si estuviéramos fuera de la 
Sesión  todas las bromas posibles estamos en una Sesión. 
 
Expone, Ingeniero de Transito, Daniel Bravo: bueno comentarle en muchas 
intersecciones lo que usted esta comentando eso se llama sistema de rodado es para que 
puedan bajar las sillas de ruedas, los  coches no existen en San Antonio y tenemos dos 
posibilidades o lo hacemos esperaos que se hagan y después hacemos los pasos 
peatonales o no hacemos nada, hoy día lo que nosotros pensamos sabemos que existe y 
si usted se da cuenta si es del sector en Avda. Los Aromos si existen muchos lugares 
donde están marcadas  las  sendas donde pasa la gente nosotros lo único que hemos 
echo en esa intersección y en varias mas que lo trabajamos en conjunto con Quiero Mi 
Barrio del sector de Casa Azul fue los lugares donde estaba pasando la gente pintar para 
el consolidar esos lugares ya como pasos peatonales además nos estamos adelantando 
el proyecto de Casa Azul, que considera los rebajes de solera, que considera veredas que 
considera el hermoseamiento podremos esperar dos años tal vez que se consolide ese 
proyecto o nosotros pintar hoy día tomamos la decisión no llega al árbol estoy seguro que 
no llega al árbol porque estuvimos ahí cuando lo pintamos pasa por el costado igual que 
mas abajo también no se si Cauquenes también vamos a también hacer un atravieso 
según el sector de los Aromos pero esto viene netamente adelantarnos algo que ya que 
existe que es el paso de peatones de un sector  por Avda. Los Aromos. 
 
Alcalde, Presidente: veníamos solo por un tema que era Lauro Barros Centenario y 
estamos abordando toda la ciudad, en consecuencia para la última intervención de lo 
contrario para considerarlo en Tabla temas de transito de la ciudad en  general para que 
vengan preparados con toda la in formación.  
 
Consejera, Leonora Galaz: considero que era el punto esquina pero bueno voy 
aprovechar la instancia o lo pueden colocar en Tabla para la próxima no hay ningún 
problema lo entiendo, el tema solamente del lomo de toro pendiente en Balmaceda eso es 
todo.    
 
Expositor: Isaac: si esta considerado el reasalto Balmaceda estaba como le informamos 
el año pasado estaba considerado en la licitación pero nos frenaron por la parte SERVIU 
no estaba no había recibido la obra entonces nos atrasamos ahora estamos mañana 
vamos hacer la apertura  la licitación que ya esta en el portal entonces esperamos 
adjudicar dentro de la próxima semana y ejecutarlo a la brevedad posible ahora 
adicionalmente informarles el conjunto como hablaba dn Omar hay una serie de 
dispositivos hoy día que permiten disminuir las velocidades porque los resaltos si bien son 
efectivos visualmente hay estudios que comprueban todo lo contrario, conseguimos un 
paso peatonal inteligente que es no se si lo han visto aquí afuera que esta  como prototipo 
el  cual ha funcionado bastante bien y estamos haciendo el esfuerzo municipal para 
instalar en siete puntos que ya hemos analizado y levantado técnicamente que en riesgos 
con accidentes con un montón de situaciones y también tendríamos considerado uno en 
la entrada de Balmaceda que es el primer paso a la ciudad digamos, así que estamos 
preocupados de eso. 
 
Acalde Presidente: Bien queremos agradecer a dn Daniel y a dn Isaac la presentación, 
entender Sres. Consejeros que me gustaría avanzar en muchas mejoras dentro de la 
ciudad pero hay limitantes de carácter técnico, de carácter normativo donde entran otros 
servicios públicos que nos frenan, muchas veces nuestras iniciativas y como somos del 
aparato público lamentablemente tenemos que adecuarnos a esa estructura y a ese 
esquema, no obstante nuestro dos profesionales  han tomado debida nota de las 
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sugerencias o inquietudes de ustedes de una manera de poder también ir mejorándola a 
medidas de nuestras posibilidades junto con la licitación de resalto también hay 
licitaciones de otros aspectos de mejoramiento de las señalizaciones de transito en fin hay 
un conjunto de acciones tendientes a  lograr una mejora en la ciudad ir avanzando  en la 
mejora de la ciudad porque siempre la ciudad va creciendo hay mas demandas y por 
consiguiente también se van disponiendo los elementos necesarios para ellos. Así que 
agradecerles a todos y esperamos que la ciudad en definitiva valla mejorando su 
condición. Gracias dn Daniel, Gracias dn Isaac.  
 
En el PUNTO II, Presentación del Programa Adultos Mayores, expone nuestro 
Director José Luis Hernandez. 
 
Expositor, Director de Salud: saluda, dice que se me ha solicitado a través de que la 
Dirección de Salud comentar las actividades que estamos haciendo con los adultos 
mayores en ese sentido es importante resaltar que nuestra comuna nos escapa al 
fenómeno que se esta dando en el país los países que están en vía de desarrollo en la 
cual la pirámide internacional comienza a invertirse y empiezan a existe una gran cantidad 
de personas mayores de 60 años, versus los niños los adolescentes y eso 
indudablemente que implica de tener miradas políticas que estén orientadas precisamente 
a ese tipo de personas que tienen otras condiciones y otras cualidades. Asi mismo  hacer 
presente que nuestras expectativas de vida en nuestro país ha cambiado hoy en día en 
promedio la expectativa de vida de  una mujer es de 85 años y para los varones de 79 
años, las mujeres por supuesto viven mas que los varones. Nuestra comuna hoy en día 
tiene según población irreconocida una población de adultos mayores vale decir personas 
que tiene mas de 65 años de 10.915  personas, esa es la población de adul tos mayores 
que tiene nuestra comuna. Sin embargo habría que cruzarlos con la población que es 
reconocida vales decir nosotros trabajamos con una población inscrita validada y la 
población inscrita validada en nuestra comuna hoy en día que esta asignada a la 
Dirección de Salud es de 83.327 personas por lo tanto tenemos casi el 90%, de las 
personas de las comuna que se atienden en nuestro sistema somos beneficiarios de 
nuestro sistema y de estos el 13,09%, corresponde entonces a población adulto mayor., si 
separamos por sexo 4.602 hombres y 6.613 mujeres y ahí se da el porcentaje que decía 
yo que las mujeres evidentemente viven mas que los hombres.        

   

Realidad Local

Población en San Antonio 91,350

Población AM comunal 12,423

Población IV 83,327

Población de AM 10,915

Población AM Masculino 4,602

Población AM Femenino 6,313

% AM Comunal 13,06

% AM IV 13,09%
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En esta población bajo control nosotros le aplicamos una encuesta un tes que se 
denomina esfam esta encuesta que implica la evaluación funcional del adulto mayor eso 
su sigla esfam esta destinada a poder determinar su condición física su condición de 
movilidad y su condición intelectual, según eso entonces uno lo va catalogando y al ir 
catalogándolo evidentemente implica entonces las tareas que tenemos que tener sobre 
ellos y de los esfam que hemos realizado son mas de 4 mil consideramos que 2.180 
adultos mayores se encuentran en condición de autovalentes sin riesgo 984 en condición 
de autovalente pero con riesgo que implica el riesgo tiene que ver con los hábitos 
alimenticios o con su poca actividad física 706 adultos mayores están en riesgo de 
demencia, 471 con dependencia leve, 124 con dependencia moderada (ver lamina).  

Población bajo Control                             

Total Hombres Mujeres 

Autovalente sin riesgo 2,180 902 1,278

Autovalente con riesgo 984 351 633

Riesgo de dependencia 706 224 482

Dependiente Leve 471 173 298

Dependiente Moderado 124 46 78

Dependiente Grave 47 11 36

Dependiente Total 148 44 104

 
    
 
 Desde este año existe un vehiculo que atiende a la dependencia total o a la dependencia 
grave en los diferentes sectores vehiculo que ha estado destinado solamente para que 
esa producción con la función de un medico un enfermero, un odontólogo y debe 
incorporarse podólogo y además peluquero por intención del alcalde respecto de volver la 
dignidad a la condición de estas personas.  
 
No hemos dado cuenta que ese proyecto a dado buenos resultados  y se ja destinado 
recursos para pensar en un segundo equipo de dar cobertura a nuestra comuna. 
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Otra situación que también hemos encontrado su situación nutricional y en total tenemos 
(ver láminas)  
 

Población bajo control por estado 
Nutricional   : 4.660

Total Hombres Mujeres

Bajo Peso 405 152 253

Normal 1,762 735 1,027

Sobrepeso 1,371 549 822

Obeso 1,122 315 807

 
 
Las personas no asisten a las consultas nutricional porque este profesional es el que 
empieza a limitar la alimentación o la conducta alimenticia y las personas precisamente a 
esta edad no les gusta que les este diciendo que tiene que comer o que no pueden 
comer.  
 
Existe un programa denominado MAS y que la sigla en realidad  lo que mantener a mas a 
personas con mayor condición de autovalencia o con mayor sobre vida por eso el 
programa se llama MAS, y esta orientado a adultos mayores que están en condición de 
autovalencias cual es el propósito  es construir mejorar la calidad de vida de ellos y están 
insertos en lo que es el modelo de Salud Familiar, vale decir que aquí no solamente lo ve 
medico enfermera si no hay una integralidad, los profesionales a cargo son dos 
kinesiólogos y una terapeuta ocupacional en este moneo testan funcionando en el Cesfam 
Nestor Fernández partieron el año pasado continúan este año y este año en el Cesfam 
Diputado Manuel Bustos y hoy día hay solamente en las mañanas nos acaban de decir 
que el Cesfam de Barrancas también se ha adjudicado este programa y partiría ya en el 
mes de Julio. Ahora porque digo se ha adjudicado como les digo ustedes saben de de la 
Dirección de Salud  hacemos atención primera y la atención primaria asegura una canasta 
de prestaciones todas las acciones que no tengan que ver con esa canasta en este caso 
podríamos estar hablando de hipertensión de diabetes de neumonia, el Servicio de Salud 
la finan cia aparte desde proyectos que hay que postular que hay que evaluar que hay 
que ganársela y que después son auditables vale decir se revisa si cumplieron o no con 
los objetivos para continuar con el financiamiento. El objetivo general de programa es por 
supuesto mantener o mejorara la condición funcional de la población mayor de 65 años 
pero además de esos es capacitarlo y que la red local tenga la capacidad de auto 
cuidarlos por lo tanto ahí también hay una estimulación funcional no solamente en la 
persona si no también a nivel social. 
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Propósito MAS:

• Contribuir a mejorar la calidad de vida de las 
personas adultos mayores, prolongando su 
autovalencia, con una atención integral en 
base al modelo de Salud Familiar y 
Comunitaria

 
 

Programa MAS
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Tiene dos componentes uno de estimulación funcional para eso hay talleres de 
estimulación  de funciones motoras, evitar las caídas, (ver lamina).     
  

INFORMACIÓN EN RELACIÓN A 
TALLERES DESARROLLADOS

• 1.- COMPONENTE 1: De estimulación 
funcional.
- Taller de estimulación de funciones motoras 
y prevención de caídas.
- Taller de estimulación de funciones 
cognitivas.
- Taller de autocuidado y estilos de vida 
saludable.

 
 
 
 

• 2.- COMPONENTE 2: Fomento del 
autocuidado y estimulación funcional en las 
organizaciones sociales y servicios locales.
- Trabajo en red local.
- Diagnóstico participativo sobre las 
necesidades y propuestas de capacitación de 
adultos mayores líderes comunitarios.
- Plan de capacitación de líderes comunitarios.
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• De los adultos mayores egresados a la fecha  
el 99.7% mejora o mantiene su condición 
funcional según cuestionario HAQ-8 
modificado, y el 100% mejora o mantiene 
condición funcional según Time up and go.

•

 
 
 
 
Para nosotros es súper importante mantener este programa MAS porque de alguna 
manera los adultos mayores se hacen con una gran averencia al programa y cuando lo 
hemos tratado de cortar para ellos les genera no solamente un problema funcional si no 
un problema de salud mental ya que como hacen actividad física se reúnen con otros 
adultos mayores y tiene esta posibilidad de sociabilizar evidentemente cuando le  
cortamos esta instancia se transforma en un problema de salud mental. 
 
Yo quería comentarles que esa es la instancia que estamos haciendo con los adultos 
mayores vienen muchos desafíos porque yo lo comentaba de cómo va a seguir 
aumentando la cantidad de adultos mayores en nuestra provincia y tenemos que ya desde 
el próximo año empezar a visualizar como potenciar los recursos destinados atenderlos  
darle cobertura porque yo me recordaba nosotros si bien es cierto tenemos un plan básico 
de prestaciones también estamos abarcando todo el ciclo de vida de nuestros 
beneficiarios vale decir del embarazo hasta su ciclo vital final. 
 
Alcalde, Presidente: agradece al expositor y dice estimados Sres. Consejeros en 
relación a lo que ha expuesto dn José Luis sobre la atención que se le brinda a nuestros 
adultos mayores en los que uno ya se incorpora por efecto del rango de edad hay que 
sumar hay que incorporar el programa que desarrolla la Dirección de Desarrollo 
Comunitario a través de su oficina del adulto mayor y a través de la oficina de deporte 
donde también hay instancias que contribuyen a lograr un mayor bienestar y calidad de 
vida para los adultos mayores en general, la recreación es importante, la actividad física 
aunque sea un baile entretenido una zumba contribuye también a tener mejor salud 
mejores condiciones y evita situaciones cardiovascular esencialmente que son los que le 
afectan a lo mejor en otra ocasión en otro consejo también para complemento de ustedes 
podría ser que Dideco venga y exponga también lo que se esta haciendo en materia de 
adulto mayor a través de esa línea. Se ofrece la palabra. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: solamente necesito que me clarifique de la cifra 10.915 
registrados adultos mayores en la comuna son solamente lo que registra el Cesfam, esa 
no es la realidad propiamente tal de San Antonio. 
 
Expositor de Salud: tiene usted razón porque hay algunas personas que no son 
beneficiarias nuestras como las fuerzas armadas como las Isapres entonces ellos no 
acceden a estos programas y estos 10 mil y tanto cuatro mil 600 están en el programa. 
Ahora podía pensarse que estamos viendo al 40%  de los adultos mayores no son los que 
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en este programa los ha tomado y les permite seguir desarrollándose porque hay que 
recordar que como yo le decía tenemos otro plan de prestaciones tenemos un montón de 
adultos mayores que están ingresados por programa y que son mas médicos como la 
hipertensión la diabetes vale decir que también estamos atendiendo por ese otro lado 
patología son patologías crónicas.    
 
Consejera, Leonora Galaz: primero felicitar la gestión y que bien que nos empecemos a 
preocupar de trabajar en forma integral con las personas mayores ese es un gran avance 
y que bien que el municipio este tomando estas decisiones. Consulta  con el primer 
equipo que conforma con el vehiculo cuando comenzaron mas o menos comenzaron el 
2018,  por lo que veo, cuantas personas están atendiendo como ha sido la respuesta de 
las personas que atienden y sus familias.   
 
Expositor Salud: tener un paciente un familiar en condición de postradlo es una situación 
que afecta a toda la familia por lo tanto quisimos con este equipo ir a tender a los que 
tenían dependencia severa no solamente por la situación del paciente mismo si no por su 
cuidador o por su familia de cuidadores que se ve muy afectada  por tener que dedicarse 
el 100% al cuidado de este familiar por lo tanto llegamos no solamente por una cuestión 
de tipo física o medica si no también de acompañamiento y fuimos escogiendo los 
diferentes Cesfam a los que tenían mayores complicaciones no solamente físicas si no 
también sociales  económicas y así se les distribuyeron alrededor de 120 personas estar 
atendiendo hoy en día en la cual se va haciendo una rotativa como tenemos cinco  
Cesfam uno por semana evidentemente nos damos cuanta que eso es insuficiente por lo 
tanto de ahí nació la idea de generar un nuevo equipo después que evaluamos que no 
solamente lo que nosotros veíamos médicamente si no lo que decían sus cuidadores 
respecto al proceso como lo estábamos llevando y como ellos se sentían así que por eso 
decidimos financiar un nuevo equipamiento. Ahora eso indudablemente que todavía es 
insuficiente porque si te fijas te estoy hablando de dependencia severa pero ahí hay una 
dependencia moderada una dependencia grave que no estamos cubriendo en este 
programa y veía en un noticiario en la cual veía en la municipalidad de Maipú en algún 
momento tenían 8 vehículos para esta acción situación que para nosotros es inalcanzable 
por los costos que eso significa quizás también la comuna es mas grande en casi un 
millón de habitantes pero indudablemente que con dos vehículos vamos a llegar a mas 
personas pero no en realidad a todas las que las necesitan.  
 
Yo quisiera graficar la situación que viven las familias en esta condición cuando fue el día 
de la madre quisimos homenajear a dos personas cuidadoras madres por supuesto, de 
hijos con esta demencia cerebral y una ceremonia que se izo en la plaza de Llolleo la 
municipalidad saluda a diferentes personas y de las dos que nosotros elegimos solo pudo 
llegar una y porque no pudo llegar la otra porque precisamente no tenían con quien dejar 
a su hijo o a su hija, es así mismo que yo hablaba que el programa Mas tiene además una 
instancia social estamos generando cuidadores de  postrados que van a ir en algún 
momento ayudar a estas personas que están dedicadas al 100%, a su familiar de algún 
momento poder liberarlo para que hagan tramites para que tengan otro grado de 
distracción y estas personas no son familiares de ellos son personas normales que tienen 
un sentido social y que las estamos capacitando generando una escuela de esto para que 
puedan en algún momento darle algún grado de alivio al que esta 100% dedicado a esto.  
 
Consejera, Leonora Galaz. Y también una consulta que leí hace poco que firmaron en el 
convenio no se con que universidad no me acuerdo, en que iban a ver también el de los 
monitoreos inteligentes y los barrios urbanos para que las personas mayores se sientan 
mas seguras y también cubran sus necesidades yo igual felicito esas gestiones porque no 
es menor son experiencias que viene ayudar al tema de la tecnología y lo otro que quería 
comentar cuantas personas mas o menos adultas mayores hay en nuestra comuna. 
 
Expositor, Salud: 13 mil y tantas.  
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Consejera, Leonora Galaz: agradecerte José Luis y agradecer al municipio y ojala que 
sigamos trabajado en conjunto porque yo también soy cuidadora y aquí presentes 
consejeros que también son cuidadoras que también viven esta realidad, muchas gracias. 
 
Expositor, Salud: agradezco la noción que usted hace al respecto de este programa que 
nace en la Secpla y en Dideco y en Salud, a través de la Universidad de Playa Ancha un 
grupo de jóvenes Ingenieros que desarrolla un programa netamente chileno en el 
mercado hay varias aplicaciones a nosotros nos han llegado varios proveedores a ofrecer 
productos que monitorean a distancia a los adultos mayores sin embargo tienen un alto 
costo había un programa maravilloso en cual al adulto mayor se le pasaba una tablet de lo 
que eso le permitía interactuar con la tablet y la tecnología le recordaba cuando tenia que 
tomar sus medicamentos y media las veces que habría el refrigerador las veces que iba al 
baño porque indicaba algún grado de patología, los diabéticos están consumiendo 
constantemente necesitan azúcar o las veces que iban al baño por estema de la prostata 
un problema renal todo eso se media a distancia era fabuloso pero lamentablemente no 
teníamos como financiarlo así que la labor que esta haciendo la UPLA, a través de Dideco 
y Secpla, nos viene ayudar bastante.  
 
Consejero, Carlos Contreras: felicitarlo por la exposición pero quisiera saber sobre estas 
cifras que nos dio usted de los 915 están contemplados los pacientes rurales. Y lo otro 
San Antonio estamos envejeciendo no se si están o van a ir aumentando la capacidad de 
profesionales dedicado al adulto mayor porque traigo esta operación porque sabemos que 
en la provincia hay un solo geriatra entonces nosotros queremos de que sectorializar a un 
geriatra es limitar al resto de la comuna se a planteado de que si fuese posible de que el 
geriatra fuera intercalando con otra Cesfam otros lugares de la comuna saliera del sector 
donde esta para que allá una mejor atención en el resto de los adultos mayores. 
 
Expositor, Salud: contesta que si a la primera consulta, y luego dice lo que pasa 
consejero es que lamentablemente hoy en día el tema de salud se cruza con un tema de 
mercado y hay que decirlo aunque nos duela nosotros teníamos geriatra y era el único 
que había en la provincia que se desempeñaba en el Cesfam 30 de marzo pero la doctora 
emigro porque en el otro sistema le hace atractivo y en el fondo gana mas dinero ese es 
el tema por lo tanto nosotros dado que nos regimos por un estatuto no tenemos la 
posibilidad  de negociar si hay un profesional que dice que se va a ir porque allá ame 
pagan cien, yo no le puedo decir yo te pago ciento veinte porque el estatuto esta diciendo 
cuanto gana las personas según su antigüedad, según su capacitación hay una rigidez en 
eso no hay posibilidades de negociar y lamentablemente como le digo la doctora a post 
de mejores horizontes económicos y nos deja con una vacío porque como bien usted los 
decía nuestros adultos mayores van aumentar es una realidad que sabemos que va a 
ocurrir San Antonio tiene una condición social y económica que no es pudiente la mayoria 
de las personas tiene según su ficha una condición de clase media y que los hace mas 
vulnerable por lo mismo y que los hace mas dependiente de nuestro sistema cada vez 
que existen complicaciones que van a mirar hacia nosotros buscando una solución por lo 
tanto en la medida que nosotros somos inteligentes y si mostramos los recursos hacer 
que ellos  se mantengan por mas tiempo activos y autovalente vamos a evitar que estén 
demandando el sistema cuando ellos se complican. Estamos apostando a eso a 
anticiparnos al daño.   
 
Consejero, Carlos Contreras: Yo creo que es lamentable la noticia que nos dio viendo lo 
que se esta pasando es preocupante porque las enfermedades están aumentando, hoy 
día nuestros adultos mayores están mas débiles que antes y esta noticia que usted nos 
da yo creo que no es muy adelantadora dentro de nuestra comuna no se si hubiese 
alguna manía de enganchar un convenio con alguna universidad, me preocupa esa 
situación la verdad que algunos consejeros estar preocupándose como tiene que ser, 
como el Sr. Alcalde y como tiene que ser usted.  
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Expositor, Salud: hay una situación en el horizonte que nos va a ser tener un grado de 
ganancia hoy en día a nosotros somos campo clínico de varias universidades y de lo que 
se llama medica edf, los médicos edf no se si lo recuerdan antiguamente se les llamaba 
generales de zona los médicos edf, son médicos que ya terminaron su carrera que iene 
algún grado de desarrollo uno o dos años como medico generales pero quieren 
especializarse para especializarse que es el estado es quien los especializa primero los 
toma y losase trabajar tres a cuatro años en un Cesfam luego de eso ellos postulan a la 
especialización y una vez que se especializan eligen donde volver porque al estado les 
interesa tener especialistas esos médicos edf que significa en etapa de formación tres de 
esas personas que ya terminaron este internado van a estudiar gediatria y los tres que 
eran del sector de Valparaíso y de Viña quedaron encantados con nuestro sistema y la 
forma en que nosotros estábamos trabajando y los tres se comprometieron  a que una vez 
que terminaran su especialización o estuvieran en la etapa práctica de su especialización 
hacerlo en nuestro Cesfam eso es lo mas cercano que tenemos en el horizonte de 
personas especialistas en gediatria cabros jóvenes que han tenido una excepte 
disposición y que para nosotros a sido un aporte hoy en día nuestro sistema tenemos 8 
médicos edf. 
 
Consejera, Leonora Galaz: una sugerencia, con todo el conocimiento que tiene acabado 
con respecto a las personas mayores el presente y el futuro seria de repente el 
conveniente si es que si ya no se hace porque no lo se sinceramente, en los proyectos 
como estábamos viendo hace poquito de transito de urbanización de mejoramiento de las 
aceras de la planificación urbana de la sociedad con este cambio demográfico que va a 
ocurrir pudiera incorporarse siempre si es que no se hace por eso pido miles de disculpas 
si me equivoco.  
 
Expositor, Salud: si se realiza, de echo la visión que nosotros tenesmos es integral no es 
solamente salud abarca Dideco y abarca otras entidades y no sorpresa lo que mas piden 
ellos es que tengamos disponibilidad la mas llamada medicina alternativa eso es lo que 
piden y yo digo mal llamado a la medicina alternativa porque lo denominado así es el 
origen de la medicina, la medicina nace en el reiki en el yoga en un montón de otras 
instancias que hoy en día  los Cesfam se están abriendo para poder tener la disposición 
ese proyecto lo postulamos el año pasado y ayer en una ceremonia le teníamos la 
asesora nos adelantaba que a lo mejor nos van a financiar para que funcione en un 
Cesfam, vale decir de ahí podríamos derivar y hoy en día en la comunidad esta 
demandando instancias mas naturales alguna primero porque no son invasivas, dos 
porque ellos les creen mas y tres porque la medicina actual lamentablemente estaba 
como lo decía yo orientada a un tema económico y a la farmacología que también es un 
negocio que estaba instalado de sobremanera en nuestra comuna.      
 
Alcalde, Presidente: bien, creo que ha sido clarificado en términos generales lo que esta 
haciendo nuestro servicio de Salud Municipal en materia del adulto mayor que era lo que 
los señores Consejeros querían conoce, no obstante esta siempre el espacio para 
generara nuevas presentaciones a ondear ya sea en este programa tan especifico y tan 
especial como también en otros programas vinculados o relacionados con lo mismo se lo 
plantean a nuestra Secretaria Municipal, para que puedan venir el o los profesionales y 
exponer y dar a conocer a ustedes lo que se esta haciendo en estas temáticas hay 
muchos otros programas que están ejecutándose lo mismo del área de salud, yo se los 
planteo ayer se dio el vamos al convenio de un sistema mejorado oftalmológico que es 
único en la región en el área de atención primaria y que seria interesante que a lo mejor 
en un próximo consejo ustedes pidieran conocerlo lo mismo lo de servicio de urgencia 
dental no hay otro en la provincia y estaba a la disposición de toda la comunidad de la 
provincia en nuestro Cesfam de Barrancas y en forma gratuita, y asi en una serie de otros 
programas que están en Salud, y que apuntan justamente entregarle una mejor atención 
de salud que apunta o que esta orientado a mayor bienestar de nuestra comunidad así 
que estoy cierto con la disposición la voluntad y el profesionalismo de José Luis, y de su 
equipo van a estar llanos a compartir con ustedes estas temáticas. 
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Agradecer a José Luis su presentación y a lo mejor usted pondría llevarse como tarea el 
visualizar que otros programas serian interesantes que los señores consejeros conocieran 
para que a su vez los señores consejeros lo puedan difundir en su área o su esfera de 
acción, así que queda abierta ese espacio también.  
 
VARIOS. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: tengo una consulta y una solicitud para aprovechar bien 
el tiempo de Varios, todos estamos enterados de lo que nos ha golpeado el despido 
masivo de trabajadores de una empresa que con tanta expectativa llego a San Antonio 
para solucionar temas de cesantía con preparación de ello y todo y bueno antes esas 
cosas nosotros prácticamente no podemos hacer nada solamente tratar de ayudar y la 
solicitud específicamente de eso  que es lo que se puede hacer como municipio para 
poder ayudar a esta gente que ya va a tener de aquí a dos tres meses vamos a empezar 
a sufrir los impactos tantos psicológicos mas que mas de algunas personas se van a 
reubicar  y quería pedir Sr. Presidente activar todos lo programas recreativos y deportivos 
que se les sea posible hacer a Dideco cosa de poder absorber un poco este tema yo se lo 
digo muy de cerca estoy siendo afectado por mi gente que son todos mayores de 65 
años, o de 60 pero ellos no trabajaban allá sus hijos si trabajaban y algunos nietos y estas 
personas están inactivas desgraciadamente estamos con una competencia de un 
programa que de liga dorada el tema desarrollo y con la construcción del nuevo estadio 
hemos quedado sin actividad pedir también la agilización de los convenios de 
colaboración que adquirieron tengo entendido aquellos clubes que se beneficiaron con la 
adjudicación de materiales del estadio para poder activar no tan solo la parte futbolística 
Sr. Presidente, si no que también otras áreas donde pudiera también tener actividad para 
las mujeres y para niños es es la solicitud y las consultas las dos que les mencione al 
principio hay una invitación que no llego solamente yo lo supe por la Gobernación me 
llamaron si es que estábamos invitados como comisión de deporte al traspaso de 
recursos del estadio que se van a efectuar mañana tengo entendido no fue invitado 
ninguno no llego invitación a los consejeros a lo mejor no reviste la importancia que 
reviste  que estén presentes creo yo si no llego la invitación.    
 
Y la segunda, a quien le puedo solicitar el listado de adjudicación del material del estadio 
y quienes son los que recibieron todo ese material, yo tengo quienes solicitaron y a 
quienes se les iba a entregar pero si lo que no tengo efectivamente quienes son los que 
ya retiraron ese material y los tienen.   
 
Alcalde, Presidente: el tema de Maersk, da para un buen tiempo de entrega de 
información análisis compartir en resumen nosotros como municipalidad fuimos 
informados una hora después que la empresa notifico a sus trabajadores ese día en el 
Gimnasio José Rojas Zamora que a propósito el gimnasio fue subsitado por la empresa 
para reunirse con sus trabajadores sin mencionar el motivo y la empresa lo había 
solicitado en ocasiones anteriores para diversas actividades por supuesto nosotros se los 
habíamos facilitado y en esta ocasión no hicimos ningún cuestionamiento porque 
consideramos que era normal para que se iba a reunir de nuevo para otra actividades con 
sus trabajadores asi que por tanto nos enteramos reitero una hora después cuando los 
ejecutivos pidieron un audiencia urgente con el alcalde estaba el alcalde subrogante dn 
Manuel Vidal en ese minuto y donde formalmente fuimos notificados. Impacto yo lo 
catalogo en cinco fases un impacto humano porque se trunca en el trabajador su esencia 
del trabajo, en lo social se trunca un proyecto de vida de la familia en lo económico deja 
de circular en la economía local que beneficia al colectivero al verdulero a la panadería al 
negocio de la esquina, deja de circular una cantidad importante recursos en la imagen 
porque San Antonio se proyectaba a nivel país y a Latinoamérica con esta industria y en 
la moral porque todos de alguna u otra manera y en panicular los trabajadores se 
desmoralizan, se deprimen entonces hay una serie de impactos que ocasiona este tema. 
 
Acciones como municipalidad y en el marco de nuestra facultades y atribuciones que no 
son muchas en esta materia porque es una empresa privada es una decisión de carácter 
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privado nos preocupo el tema de que todos los trabajadores pudieran tener todos sus 
benéficos  de finiquitos, la empresa se comprometió porque nosotros nos reunimos con 
los dirigente de los dos sindicatos como municipalidad y nos reunimos con los ejecutivos 
de la empresa por separado por supuesto, por separado un sindicato por separado otro 
sindicato porque Parece que no dialogan ahí y por cierto con los ejecutivos de la empresa. 
La empresa se comprometió de que todos sus derechos iban a ser respondidos y 
respaldados y con los trabajadores nosotros les hicimos ver que como municipalidad 
podríamos avanzar en el tema de cesantía y en el subsidio de asignación familiar y en el 
subsidio de capacitación  o reconvención pero todo eso los subsidios pasaban o pasan 
por la firma de los finiquitos si no hay forma de finiquitos no hay subsidio porque se 
entiende que todavía esta la vinculación entonces se convino entre los trabajadores entre 
los abogados mas que nada de los trabajadores y los abogados de la empresa en firmar 
los finiquitos con reserva de derechos que significa que el trabajador firma el finiquito 
recibe el recurso pero queda con el derecho de demandar a la empresa o ha quien 
corresponda por si hay alguna anomalía en el proceso, así que en virtud de eso firmaron 
los finiquitos y heos estado orientándolos respecto de subsidio de cesantía y subsidio de 
asignación familiar en los casos que correspondan. Nos reunimos con la Gobernadora 
con la Seremi del Trabajo, con el Delegado del Sr. Intendente de esta materia y todos 
convinimos en que para poder avanzar también en bajar líneas de gobiernos para apoyar 
a los trabajadores en esta etapa era necesario establecer la caracterización que significa 
saber quienes eran, cual era su especialidad, que edad tenían o que tienen su genero es 
decir su sexo, hombre o mujer de tal manera de ahí poder establecer grupos de trabajo. 
Converse con el Sr. Ministro del Trabajo dn Nicolás Monkeber, mostró todo la disposición 
de apoyo me conecto con su asesor en esta materia con quien converse la temática y 
esta semana quedo de venir a San Antonio para ir viendo justamente las líneas de  
trabajo en paralelo mañana viene el Director Regional de Corfo también bajo el mismo 
prisma en como ir en conjunto estableciendo líneas de apoyo para la reconvención de 
estos trabajadores que debemos entender no va a ser fácil porque no es lo mismo 
reubicar dos, tres, cinco trabajadores a reubicar 1.209 trabajadores no es fácil, así que 
estamos reitero en la líneas Corfo en la línea Sence en la línea Fosis para ir viendo las 
líneas de trabajo o los programas que puedan justamente bajar para apoyar a los 
trabajadores entendemos perfectamente que hay un periodo que esta en contra nuestra 
porque el primer mes es de chok, es decir quede sin pega el segundo mes es como para 
sentarse y empezar bueno quede sin pega tengo que ver que hago y el tercer mes se le 
termino la plata y ahí entra la crisis la plata del finiquito me refiero yo porque no son 
finiquitos grandes y ahí entras la crisis y pueden ir a la depresión entonces por eso 
nosotros ya lanzamos todo a la parrilla de programación de talleres deportivos para 
hombres mujeres niños, jóvenes que están dispersos por toda la comuna. También ya le 
pedimos a Salud que se empezara a preparar para reforzar el programa de salud mental 
porque van a aumentar las consultas en esta materia, van a ver cuadros depresivos así 
que por tanto estamos en esos procesos hay toda la disposición del gobierno también en 
la medida de las facultades el gobierno no tiene previsto crear un programa especial de 
empleo a lo menos en esta primera instancia v amos a ver en que vamos a poder avanzar 
con Corfo con Sercotex con Fosis con Sence en algunos aspectos para ir ayudando a la 
reubicación y reconvención de nuestra gente. Eso en materia de Maersk.  
 
Manifestar que este no es un tema de la huelga de los trabajadores que fue ratificado por 
los ejecutivos de la empresa esto es mucho mas arriba que esta incluso lejos de nuestras 
capacidades de análisis esto es un conglomerado mundial Maersk, es la naviera mas 
grande del mundo y tiene miles de proyectos en distintas partes del mundo y allá en es 
instancia lo único que ven son números mas menos suma resta igual negativo a eso no 
esta rentando por tanto hay que liquidarlo porque yo no quiero que el próximo mes me 
vengan ustedes ejecutivos a entregarme un  informe que ese proyecto sigue negativo, así 
que ustedes lo liquidan, y los resultados de la industria en San Antonio ya hacia varios 
meses que venían negativo, eso por una parte y por otro lado la irrupción en el mercado 
de cinco nuevas empresas en China fabricadoras contenedores rifel entendiendo que este 
proyecto fue considerado para un mercado de 140 mil contenedores en ese entonces 
había dos industrias en china y una aquí en Chile y con esas tres se operaban pero con la 
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irrupción de estas nuevas la oferta que se puso en el mercado fue de doscientos mil 
contenedores entonces el precio se fue arriba entonces eso fue lo que produjo esta 
situación lamentable por supuesto nos duele decir y nos impacta absolutamente porque 
es gente nuestra de esos 1.209, 800 son nuestros de aquí de San Antonio y aunque no 
fueran nuestros son personas que tiene familia que se ven impactadas, así que eso en 
materia de así rápidamente un informe de lo que ha ocurrido y de lo que estamos 
actuando en esta materia.     
 
El otro tema que usted planteaba consejero, el traspaso de los recursos mañana es una 
actividad programada por la Gobernación Provincial y el Instituto Nacional del Deporte no 
es una actividad programada por el municipio es mas ayer en la mañana el Alcalde no 
había sido invitado siendo que los recursos son traspasados a la municipalidad no estaba 
invitado el Alcalde entonces cuando alguien me pregunta y usted va a ir a la ceremonia 
del traspaso de los recursos. ¿Qué ceremonia?,…pero de los traspaso de los recursos del 
estadio pero si no ha llegado ninguna información, pero es que a nosotros ya nos 
informaron y estamos invitados, no tengo idea. Hicimos llegar un correo a la Gobernación 
y ahí recién nos rebotaron una invitación con nombre y apellido, yo me permití sin ninguna 
facultad porque no es una actividad nuestra es una actividad de Gobernación me permití 
rebotar la invitación que me hicieron a mi se la rebote a los Sres. Concejales y al 
Vicepresidente del Cosoc, en representación de ustedes para que pudieran participar, 
quienes van a estar ahí no tengo idea así que eso es lo que yo puedo responderle. Es un 
tema público no es tema secreto ni reservado así que por tanto es mi opinión si usted 
quiere ir vaya y me acompaña yo no tengo ningún problema. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: no me queda claro que si hay un representante de 
nosotros el nos informara el Vicepresidente que tenemos. 
 
La tercera el listado de la adjudicación. 
 
Alcalde, Presidente: el listado de las adjudicaciones se lo puede pedir a nuestra 
Secretaria Municipal porque ahí esta el detalle de ello ahí se pone de acuerdo con ella. 
 
Consejero, Antonio Donoso: tengo familiares que están en esta situación y quedaron 
cesantes y tiene hijos estudiando y entonces que pasan con los hijos que están en la 
universidades de estas personas de estos sanantoninos que quedaron cesantes hijos 
también que están en instituto y también tienen que pagar un arancel ahí acaso va haber 
a través del Gobierno a través de la municipalidad una ayuda ya que todos los colegios 
tienen becas de estudio las universidad y están en Santiago y están pagando una 
universidad privada ahora no se como lo irán hacer puede que les dure con la plata que 
les va a llegar o pagar el año pero el próximo año va a quedar esa carrera truncada no 
van a poder seguir estudiando siempre que encuentre el papá o mi sobrino trabajo esa es 
mi consulta sobre los niños que están estudiando.   
 
Alcalde, Presidente: al respecto reitero mientras no tengamos las caracterización de 
quienes son cual es su especialidad su edad su sexo su grupo familiar es difícil poder 
establecer líneas de trabajo recién hoy día vi hace un rato atrás un correo ‘de uno de los 
sindicatos que me hizo llegar el estado no lo he abierto todavía vi que llego el correo mas 
rato mas tarde lo voy abrir voy a ver para poder empezar justamente a establecer algunas 
orientaciones al respecto también tenemos que esperar de las autoridades de gobierno 
cuales van hacer las líneas de apoyo ver dentro de esto si también va a ver un subsidio 
en materia educacional no lo tenemos claro así que estamos a la espera de lo que 
mañana valla a plantear el Sr. Director Regional de Corfo como también el asesor del 
Ministro que debiera estar esta semana por acá y por ahí vamos a ir avanzando a ir 
estructurando un plan de apoyo basado en los instrumentos que tenga el Gobierno.   
 
Consejero, Donoso: otra cosa sobre lo mismo yo creo que esta empresa se fue 
definitivamente o queda un representante una persona legal por las posibles demandas 
que tuviera esta empresa la Maersk, porque cada empresa grande tiene un departamento 
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de Recurso Humanos donde tiene todo el personal ahora los sindicatos yo fui sindicalista 
pero como esta la ley ahora hay trabajadores que  no pueden ser sindicalizados y van a 
quedar en la nada ojala que no ocurra eso, pero olo que debiera entregar la empresa si 
informar debería entregar a las autoridades o a la municipalidad que sea el estado de 
todas las personas ellos tiene n una ficha por cada persona sus cargas familiares su 
esposa son casado viudos solteros que se yo, entonces ellos debieran entregar ese 
listado ahora no le quito la postestad a los sindicatos ellos tienen sus afiliados pero no 
tiene el global de los trabajadores de la Maersk. 
 
Alcalde, Presidente: consejero yo personalmente yo le soliste a los ejecutivos de la 
empresa también la caracterización.  
 
Consejero, Carlos Contreras: la verdad que hay una situación que usted bien lo dijo es 
preocupante yo creo que con el …. Pasivo  hoy  en día hay una escasees de médicos 
para salud mental hoy día nos encontramos que en la casa blanca hemos tenido mas de 
800 pacientes y había un puro psiquiatra los psicólogos son esporádicos tenemos 
atención con psiquiatra cada seis u ocho meses entonces si hoy día se vienen 1209 
trabajadores que en si van a traer problemas a posterior de depresión ya sean los 
trabajadores  como las esposas y los niños que podemos presentar al futuro con esa 
cantidad de nuevos pacientes que van a llegar si hoy día el misal no esta de acorde con 
las necesidades de San Antonio porque con respecto a los profesionales entonces la 
pregunta es la siguiente estaremos el municipio seria bueno apoyando estas instancias de 
traer mas profesionales par esa concurrencia masiva de pacientes. 
 
Alcalde; Presidente: lo dije al comienzo que dentro de las líneas esta también 
justamente la instrucción al área de salud que se prepare y eso prepararse significa ver 
los profesionales adecuados para poder atender los problemas de salud mental que va a 
hacer depresión y eso implica psicólogo y psiquiatra entonces el equipo de salud 
presentarla este semana también propuesta de reforzamiento  ya sea en convenio con el 
Servicio de Salud Valparaíso San Antonio o eventualmente o podría ser que nosotros 
como municipalidad contratemos profesionales de esa especialidad aquí en San Antonio 
no hay tendríamos que contratar de afuera vengan días y horas a atender pero esta en 
esa línea.  
 
Consejero, Cesar Contreras: voy a tirarle paños de agua fría a esta situación porque se 
esta dramatizando mucho un tema o no son los únicos cesantes en San Antonio hay 
mucha gente que esta afectada y creo por el tema económico que se percibe hay una alta 
cesantía en San Antonio que ha sido histórica se suman esta cantidad de trabajadores y 
lo digo como observador cuando se juntaron acá abajo los trabajadores y he conversado 
con Varios de ellos que son amigos míos y yo lo que mas vi afectado fueron las mujeres 
lo único que les interesaba ese día cuando estaba el sindicalista hablando y el abogado 
era adonde había que ir a cobrar si era en la notaria o en la inspección del trabajo, no los 
vi triste algunos si yo tengo un amigo que tiene a su hijo estudiando en la universidad 
estaba muy preocupado pero gran parte son mano de obra joven cabros laboral y yo creo 
que aquí lo que pasa que no hay educación financiera en la juventud los cabros están 
todos endeudados porque muchos de ellos estaban preocupados de comprarse un auto 
con el finiquito y tengo conocidos que se compraron auto ósea no son previsores yo hablo 
en el sector mío trabajo en el Paseo Bellamar hace muchos años que ese sector esta yo 
hace como un mes que no voy a trabajar porque esta pésimo pero yo no ando pidiendo la 
ayuda al municipio ni al subsidio ni capacitación yo creo que hay que reinventarse ósea 
tenemos la capacidad suficiente como para poder generara instancias uno de los amigos 
míos ya consiguió trabajo afortunadamente consiguió trabajo y dijo yo cobro el finiquito y 
chao y el se hace un mía culpa como trabajador también, si bien los trabajadores no son 
el 100% los culpables pero se hacia mía culpa cuantos con licencia, cuantos con permiso 
cuantos fallazos el día lunes entonces hay responsabilidades compartidas no 100% los 
trabajadores estamos esta cuestión obedece a un tema de mercado que aquí asimet no 
…., los materiales suficientes para abastecer esta fabrica se demoraban cuatro meses en 
traerlos entonces creo que dramatizarlos empezarle pobres victimas ósea son cabros 
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jóvenes aquí vivimos en la época de los 80  me recuerdo que todos vivíamos del pen del 
pog yo trabaje en esas dos partes y sobrevivía con recursos naturales yo soy de la 
población con conejos íbamos a pescar, pero hoy día estamos en una economía 
totalmente consumista y yo creo que no se aquí mas que nada hay que traer charlas de 
gente inspiradora que les de les levante el animo como buscar las herramientas para 
buscar trabajo están esperando subsidio o que le financiera todo ósea el intensialismo 
seguimos en un sistema asistencialista y reitero el Paseo Bellamar esta pésimo los 
pescadores yo los veo de la jibia también están súper complicados porque apareció la 
jibia, nuevamente desapareció, el precio de la merluza se ha ido al suelo y yo no los veo 
acá golpeando el municipio para que les solucione sus problemas económicos. También 
observaba el tema del Sence cuando llego a capacitar no se para mi el que gano plata 
fueron las Otec, realmente los chicos que salían de ahí si bien tenían las ganas de 
aprender pero creo que la capacitación no estaba a la altura de la demanda de la planta 
por algo los primeros tarros y la primera producción no salieron bien habían varias fallas y 
yo creo que si van a traer capacitaciones tiene que ser muy bien seleccionada los 
monitores la institución que va a traer los cursos para generara otras instancias laboral 
estamos claros que en el ambiente de inversionistas San Antonio quedo muy mal parado 
porque hay una campaña de desprestigio hacia los trabajadores de San Antonio hay una 
campaña a la Cut contra el partido comunista que yo no le encuentro ningún sentido ósea 
son otros factores los que in fluyeron hay varios medios opinando y todos los que 
tenemos un poco mas de criterio y le damos espacio a la lectura del asunto entendemos 
que son  otros factores los que cerraron la fabrica pero volviendo a lo que planteaba yo 
creo que no hay que dramatizar tanto hay que traer a lo mejor gente inspiradora dar una 
charla a esta gente como se pueden reinventar pero seguir asistencialismo yo creo que no 
es mi opinión dn Omar.    
 
Alcalde, Presidente: bien me pásese absolutamente valorable lo que usted esta 
manifestando creo que es el camino, si haya se debe apuntar no obstante indudable igual 
tenemos que buscar líneas subsidiables porque no todos van a tener esa capacidad de 
reinventarse de cómo usted bien lo señala siempre van a esperara el asistencialismo pero 
comparto y valoro su punto de vista creo que reitero es el camino.  
 
Consejero, Esteban Contreras: primero me di cuenta que tenemos cortinas nuevas y un 
padrón nuevo y nosotros nos reunimos el día 11 de junio en una reunión de trabajo del 
COSOC, y estaban planteando tres temas que quisiéramos desarrollar a seguir una tiene 
que ver con la ley de convivencia vial que justamente va a entrar en vigencia como se va 
a implementar acá en la comuna quien va a capacitarse como se van a enfrentar todo 
este tema, el otro tiene que ver cn el tema hídrico y sobre todo el cáncer gástrico estamos 
pidiendo hace tiempo atrás nosotros algunos tuvimos la oportunidad de escuchar una 
presentación que hizo precisamente José Luis Hernandez del departamento de salud, que 
hablaba acerca de eso me gustaría volver a escucharla o si tuviera antecedentes mas 
actualizados también porque hay una gran problemática del consumo del agua que 
estamos vendiendo acá en la comuna y el tercer tema tiene que ver con el desarrollo 
portuario desde que nosotros empezamos a participar de esto el plan maestro que tiene el 
puerto como ha ido cambiando en ciertos aspectos entonces quisiéramos ahora tener 
alguna presentación de la empresa portuaria que es realmente lo se va hacer de ahora en 
adelante porque ha ido cambiando en algunos aspectos algunas cosas., un ejemplo 
sabíamos que la laguna de ojo de mar desaparecían hoy día ellos dicen que la van a dejar 
solamente la del lado norte entonces ha habido varios cambios y hoy nos gustaría 
también escucharlo de boca de ellos cuales son los nuevos planteamientos no estamos 
pidiendo que sean la próxima sesión del consejo si no que a medida que vamos 
avanzando uno de esos tres tema si pueden  ir realizando en el tiempo.   
 
Alcalde, Presidente: me parece bien para que nuestra Secretaria lo pueda tener en 
consideraciones e ir programando las presentaciones respectivas.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: Ex Cema Chile, Gobernación o Municipalidad. 
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Alcalde, Presidente: esta traspasado a la Gobernación Provincial yo converse con la 
Sra. Gobernadora haber si podíamos compartir alguna dependencia me manifestó que 
había la mejor disposición pero habría que esperara primero el traspaso oficial.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: En reilación a la consulta el avance en algunas de las 
sesiones no lo recuerdo cual se estaba reacondicionando Fonasa como para la farmacia 
popular yo lo asociaba un poquito mas el tema mas allá del funcionamiento de allá en el 
edifico de ex Cema. 
 
Alcalde, Presidente: si, respecto a la farmacia popular las autorices actuales del Servicio 
de Salud de San Antonio optaron por efectivamente traspasarnos la casa posterior que 
esta en la parte posterior del edifico de Fonasa así que esta por tanto en reparación para 
poder no cierto que funcione tenemos todos los otros elementos pero físicamente 
estábamos con esa problemática el Servicio de Salud nos dilato meses por no decir mas 
de una año en que si le vamos a traspasar y al final nos dieron nada mas que aspirinas y 
no paso nada, así que estamos en ese tramite eso es con respecto al edifico Fonasa.  
 
Consejero, Donoso: Sobre la consulta de mi colega acá sobre EPSA, hoy día la 
autopista del sol tiene una prorroga de dos años para ser mejoras en la cual las mejoras 
están partiendo hacia Santiago porque Santiago es Chile nosotros no se de que país 
somos, a mi me preocupa EPSA en el sentido que ellos hicieron la propuesta al MOP 
sobre una vía mas, sobre la bajada de Cartagena hacia el puerto ósea tres vías por 
ambos lados ósea hoy día tenemos dos por ambos lados ellos quieren una mas y esa 
propuesta ya la hizo el puerto sobre la mesa por debajo de la mesa que digo al MOP, 
como una sugerencia de ellos que las necesidades que iban a necesitar para el mega 
puerto que viene mas adelante ojala que ocurra pero el problema esta que esto el MOP 
no dijo que no pero la supervisora que ya tenemos contacto por varios años y varios 
periodos con ella sobre las pantallas acústicas lo dijo que si esa San Antonio presento 
una propuesta al MOP sobre una pista mas de Cartagena hasta los ojos de mar entonces 
nosotros ya elevamos como junta de vecinos una solicitud que canalicen donde están el 
cementerio de camiones que hay abajo en la parte baja porque hay curva sobre curva y 
bajada canalicen como lo hicieron en Valparaíso con tres túneles y este va a ser el puerto 
principal porque no canalizan allá donde esta la Villa Arauco Abajo donde chocan ahí 
canalicen hagan cuatro cinco vías para abajo, el problema esta arriba  es expropiación 
todas las Viñas del Mar están muy preocupados se mueven muy poco no hacen 
manifestaciones porque esto va por debajo cuando la cosa cuando así botaron el edificio 
de la administración del puerto Puerto Central no le avisaron a nadie entonces supimos 
cuando ya esta la explanada esto va a pasar entonces queremos que Epsa San Antonio 
que yo trabaje ahí que se diga si nosotros hicimos esa solicitud para nosotros como 
comunidad contrarrestarla la propuesta de EPSA queremos el Mega Puerto pero sin 
perjudicar a la comunidad a la junta de vecinos somos como seis juntas de vecinos que 
estamos afectados, nosotros no los oponemos al progreso pero si que sea un progreso 
con participación y sin que afecte a la comunidad. Hay otras alternativa que se valla por el 
Estero El Sauce o San Pedro pero hoy día hay una construcción que están haciendo al 
lado del Lider, y que se esta tomando parte de la quebrada hacia abajo no se si es 
privado quien la autorizo porque eso va afectar y esos eran terrenos fiscales pasaron 
hacer fiscales ahora no se en que pie esta esa situación y quien son los que están 
construyendo ahí van hacer departamentos va hacer una empresa privada una industria, 
casa no se. Eso no mas Sr. Alcalde.      
 
Alcalde, Presidente: respecto del tema del nuevo acceso efectivamente hay una 
propuesta pero implica ampliar vía trinchera hacia el sur, no es otra cosa indudablemente  
hay terceras pistas pero crece hacia al sur esta como idea no hay un proyecto de 
ingeniería afinado esta planteado es un dibujo en que plantean que por ahí puede ser 
ahora una vea que el Ministerio de Obras Publicas vía concesiones establezca que eso es 
viable ahí tendrá que traducirse en una ingeniería para determinar exactamente si eso va 
por ahí se amplia hacia al sur, se mete por debajo eso no esta establecido así que por lo 
tanto estamos a la espera de que se desarrolle el análisis de esta iniciativa  teniendo en 
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cuanta que lo que se esta planteando es que la concesionaria lo asuma como parte de su 
proyecto y sea la concesionaria la que lo construya que es una alternativa uyb otra 
alternativa es que el Gobierno autorice a la empresa portuaria ejecutarlo con recursos 
propios del estado, ahí están haciendo los análisis respectivos.  
             
Consejero Donoso: Ósea sobre lo mismo EPSA tiene una propuesta esa la queremos 
conocer como va. 
 
Alcalde, Presidente: es un dibujo se la puedo mostrar. 
 
Consejero, Donoso: en la próxima reunión para ver por donde porque nosotros lo 
supimos así de boca así como un soplo y bajo ese soplo nosotros hicimos una propuesta 
al Mop solicitando y oponiéndonos cuando le quitan las propiedades expropiación a 
vecinos y partiendo vecinos del Alto Mirador y Barros Luco. 
 
Alcalde, Presidente: bien le vamos a pedir a la empresa portuaria para que lo considere,    
 
Consejero, Cesar Contreras: que tiene que ver con la ruta 66, esta concesionada a la 
ruta de la fruta que pasa por avenida Chile a quien le corresponde la mantención de eso.  
 
Alcalde, Presidente: a vialidad, si eso no esta concesionado.  
 
Consejero, Cesar Contreras: a mi me preocupa mucho el tema vereda que es el Sauce 
hacia el Sur, ósea eso no es vereda, existe una vereda pero no es vereda. 
 
Alcalde, Presidente: lo que esta entregado a vialidad desde el tramo entre solera y 
solera todo lo que implique solera hacia línea de cierro es de administración municipal.  
 
Consejero, Cesar Contreras. Pero la vereda que sube ahí en Avda. Chile mas o menos 
donde esta la mascoteria todo ese tramo hacia casi Baquedano no existe la vereda esta 
tomada por el pasto y hay un asunto donde venden pisa que los vehículos estacionan en 
subida y no dejan vereda yo transito constantemente por ahí y vive mucha gente de 
tercera edad ahí no se como nadie ha hecho el reclamo esta súper complicado ese tramo 
y mas abajo subiendo la Avda Chile desde el puente mas o menos también esta súper 
malo el camino hay unas bajadas de lluvia, yo subo en bicicleta por ahí pero asqueroso es 
un peligro inminente unas rejillas que están corridas yo saque unas fotos. Eso no mas Dn 
Omar.  
 
Alcalde, Presidente: nos hace llegar los tramos porque eso es de responsabilidad 
Municipal no es de vialidad. Vialidad va entre solera y solera ahí va. 
 
Agradecer Sres. Consejeros, su asistencia y su aportes y opiniones y no habiendo mas 
temas se levanta la sesión.  
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